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□新重庆-重庆日报记者 张莎
实习生 刘源东

近日，忠县文物保护中心主任、
忠州博物馆馆长曾艳被评为敬业奉
献“中国好人”。曾艳从事文博工作
20余年来，主持开展忠县第一次全
国可移动文物普查、全国石窟寺调
查，忠州博物馆建设等，积极推动长
江国家文化公园（重庆段）建设。

曾艳的父亲是一名基层文物工
作者，她从小耳濡目染，对文物产生
了浓厚兴趣。2001年，曾艳进入文
管所，积极投身三峡文物抢救保护工
作。期间，她全程参与了第三次全国
文物普查，乌杨阙、洋渡沿江二队墓
群等考古发掘工作，迅速成长为单位
业务骨干。在忠县第一次全国可移
动文物普查中，她带领业务人员普查
采集文物2万余件（套），全面摸清了
全县国有可移动文物家底。在全国
石窟寺专项调查中，她带领同事们用
最短的时间高质量完成调查工作。

2013年10月，忠州博物馆破土

动工。从征地拆迁到土建施工；从展
陈内容到形式设计；从藏品遴选到陈
列布展；从讲解词撰写到讲解员培训
等，曾艳都全程参与，严格把关。

特别是在遴选藏品期间，她每天
深入库房逐件挑选，力争将最精美、
最具价值的文物呈现给观众。在陈
列布展中，为追求最佳展陈效果，她
反复调整展品位置，经常一待就是一
整天。建成后的忠州博物馆成为弘
扬中华优秀传统文化的阵地和忠县
城市历史文化的地标。

如何平衡好城乡建设与文物保
护的关系一直是文博工作的难题。
曾艳常说，文物不会说话，但文博工
作者不能沉默，为文物发声是每一位
文博工作者的义务与使命。

在长江国家文化公园（重庆段）
建设中，曾艳多次发声，强调要尽量
减少人为干预，减少建设项目，保留
皇华城遗址原貌，维护文物资源的历
史真实性、风貌完整性。短短3年，
她牵头完成了部分重要遗址的修缮
保护、复原研究工作，采用多媒体及
模型展示等方式，让承载厚重历史的
文物遗址变得可见、可感、可触。建
成后的遗址公园于2023年 9月 27
日正式开园，成为首个开园的长江三
峡考古遗址公园。

敬业奉献“中国好人”曾艳：

投身三峡文物抢救保护 多次为文物发声

巴渝论坛

□新重庆-重庆日报评论员 王瑞琳

8月19日，是第七个中国医师节。今年，节
日以“崇尚人文精神 彰显医者仁心”为主题。

“医者仁心”，常常在宏大叙事中彰显。但，它
的力量，在真实的细节中更能直抵人心。

今年，本报记者所关注的，是重庆一对平
凡的村医父子。一种坚守、两代传承，李丛杰
和李行燕的故事，把人们的目光引向那生长于
山野间的医者仁心。

上周五，初秋的早晨，太阳明晃晃地晒着。
又是一阵急促的电话铃声，打破了巫山县平河
乡樟坪村卫生室的安静。电话那头，村民田绍

翠十分焦急，老伴又出状况了。放下电话，李行
燕立刻背起背包、骑上摩托。临走前，他向正在
给村民把脉的父亲李丛杰打了声招呼。

6年前，李行燕接班行医45年的父亲，成为
村民的家庭签约医生，奔波于蜿蜒的山路上。
至今，年近古稀的李丛杰也仍未离岗，还留在
卫生室“主内”，继续发光发热。

所谓医者仁心，从来都是具象的。“前几
天，我夜里突然觉得很晕，给小李医生打电话，
他一会就来了！”这是樟坪村一位“老病号”对
李行燕的评价。乡村医者的仁心，便是这甘愿
自己多跑腿、将健康送上门的“说走就走”，是
这不分寒暑、无论昼夜的“随叫随到”。

谁不乐意冬暖夏凉？谁不贪恋熟睡安
眠？若非有一颗急人之所急的仁心，大山里
的村医们怎会选择冒夜送医，怎会总是“有求
必应”？

越是山高水远，越见医者仁心之诚；越是
奔波辛劳，越惜医者仁心之珍。改善乡村医生
工作条件，助力完善乡村医疗卫生体系，既是
吸引人才下沉、壮大村医队伍的必要之举，也
是筑牢乡村“健康防线”、全面推进乡村振兴的
应有之义。

呵护山野间的医者仁心，要予以乡村医生更
大支持。必须承认，收入较低、前景不明、工作地
点偏僻、生活条件艰苦，是村医所面临的现实问
题。在此背景下，拿什么彰显对村医的呵护？
提高收入待遇、畅通晋升渠道、增强就业保障。

上个月，重庆首批65名“带编”大学生村
医到岗，他们在村卫生室服务的时限将不低于
6年。这，是重庆首次给予大学生村医事业编
制保障。此举的意义，就在于让村医“引得
进”，更能“留得住”。

呵护山野间的医者仁心，要着力优化医疗

资源下沉机制。回忆当年，李丛杰不胜唏嘘，
因为卫生室就在自家的客厅里，生活用品、农
具与药柜摆在一起。目前，村医队伍虽有很大
改善，但仍面临着条件有限、设备不足等问题，
只有加快改善乡村医疗条件，提升村医医疗服
务水平，才能激发“小村医”的“大价值”。

在巫山，“李行燕们”出诊的背包上印有一
行字：“行走的医院”。“行走的医院”是当地创
新打造的民生项目，村医的智能化全科医生助
诊包便是该项目的一个缩影。有了更加先进
的设备，当地村医行医用药更精准，更能守护
村民健康的“最后一公里”。

与记者交谈至尾声时，李行燕的电话又响
了。烈日下，他背上背包再次出发。这一对平
凡的医者父子，写照着广大中国医师的“不辞
艰辛，执着追求”。呵护每一颗医者仁心，就是
对这个群体最好的致敬。

呵护山野间的医者仁心呵护山野间的医者仁心

□新重庆-重庆日报评论员 臧博

近期，许多车主发现，重庆一些商圈的停
车场，“上新”了一批二维码。这些被称为“纯
净停车缴费”的二维码，和过去相比较，最大的
特点就是便捷——一扫码、二输车牌、三缴费，
付费就完成了。

扫码缴费，是人们的日常。只不过，就停
车缴费而言，许多停车场设置的付款码，似乎
并不是为方便消费者而设，反而像故意给车主
添堵。其繁琐的流程、填不完的信息、弹出的
奇怪广告，耽误时间不说，还惹得扫码者生一
肚子气。从“纯净”二维码延展开来，能看出来
什么样的二维码才是真便民。

“纯净”二维码，充分尊重和保护了个人信
息。许多缴费二维码惹人厌烦的首要原因，就
是要填写大量个人信息，其中许多信息过多过
细，明显超过了“最小”和“必要”的原则。就停
车扫码来说，车主驾车停在出口处，前有栏杆
拦路，后有排队车辆鸣笛催促，低头还有填不
完的信息，换成谁不烦心？而且，信息收集多
了，泄露的风险也增加了，一旦造成经济财产
损失，谁来承担代价？“纯净”二维码的出现，顺

应民意、直击痛点，保护个人隐私，获得欢迎和
点赞并不意外。

“纯净”二维码，是开发者服务理念的体
现。其实，除了扫码缴费，许多宣称方便用户、
提升效率的小程序、App，都有“自说自话”的
老毛病。开发者或基于甲方的要求，或基于个
人的理解，加入许多附加功能和选项，至于用
户反馈、使用体验优化等问题，要么久拖不改，
要么充耳不闻。程序不好用，服务虎头蛇尾，
用户不买账也在情理之中。反之，“纯净”二维
码传递出的经验，就是开发者要将消费者的堵
点、难点，作为自己改进的方向，将便民落在实
处。

“纯净”二维码，反映着经营者的便民思
维。扫码支付，要先给使用者便利，然后才
是经营者得益，如此才是真双赢。聚焦缴费
类二维码来讲，就该让其回归最基础、最纯
粹的功能，让使用者用最短的时间、最快的
速度完成全流程操作。商家一旦私心太重、
想法太多，想着雁过拔毛，甚至过度收集个
人信息，只会更加惹消费者反感，逼着一众
车主用脚投票、敬而远之，最后亏的是谁，不
言而喻。

一个“纯净”二维码，让许多车主感觉很舒
心，这释放出一个清晰信号：无论衣食住行，还
是医疗、教育、养老，只要是与民生息息相关的
服务，都要真正以便民利民为目的，让使用者
说好、点赞。

“纯净”二维码，才是真便民

评论员观察

□何勇

近日，有网友反映称，包括其本
人在内共计 41 名考生经笔试、面
试、体检、考察后，于今年 2 月入职
河南省汝州市疾控中心，没想到在
入职4个月后，接到单位领导“考试
作废并要求其自愿离职”的口头通
知。

根据当地通报，汝州市疾控中
心在公开招聘过程中，存在招聘方
案未经上级主管部门批准、违规设
置限制性报考资格条件等问题。换
句话说，该单位这次招聘，实质上就
是大家说的“萝卜招聘”。从法律角
度说，这样的招聘明显破坏了事业
单位招聘应有的公平、公正原则，严
重违反了人社部门关于事业单位公
开招聘的有关规定，属违规招聘。

作废“萝卜招聘”，是必要的纠
错，也算“亡羊补牢，犹未为晚”。但
是，该担主责的招聘方，在发现错误
后，对聘用结果说作废就作废，这对
无辜考生而言显然是另一种不公
平。比如，被清退的王女士就表示，
自己为这次招聘准备了 2 年，其间
甚至花了 1 万多元的培训费用，在
入职工作 4 个多月后没有领到工
资，也没有任何补偿。这些无辜考
生为此次招聘付出了时间和金钱成
本，甚至放弃了此前的工作，眼下却
只得到口头通知“自愿离职”。不得
不说，制度的漏洞，不该由无辜考生
来买单。

集体清退，不应是“萝卜招聘”的最终结果。
目前，相关责任单位和责任人已经因违规行为受
到了严肃的党纪政务处分和组织处理。但无辜受
到牵连的考生们，还在等一个说法。当地应该依
法依规与这部分考生进行协商，给予其应有的补
偿。从这个层面来说，能否尽可能减少无辜考生
的损失，同样是对制度公平的考验。

“上岸”又清退，这件事再次向全社会敲响警
钟——违规操作、监管失职，必将带来严重后果，
损害政府部门的公信力。回顾此事，可谓是“环环
失守”：招聘始于2022年8月，在“招聘方案未经上
级主管部门批准”的情况下持续推进，当地监管部
门也未及时察觉；招聘期间就出现了举报，招聘工
作却没有立即叫停，说明当地人社部门也“反应迟
钝”……种种迹象表明，一个“口头通知”，不足以
为此事收场，还应有更多人为此付出代价。

公平公正，不仅是一次招聘的基本原则，更是
整个社会运转的公德底线。面对“萝卜招聘”，必
须出现一起严打一起，同时还要持续修补制度漏
洞。唯有如此，才能真正实现人才与岗位的匹配，
才能避免无辜者为违规者买单。
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近年来，情感咨询类内容在网络上异常火爆。近日，有记者参与一场百万粉丝参与的情感
直播，发现主播话术千篇一律、连线对象都有“剧本”。在下方“我的一对一咨询师太厉害了”等
评论的气氛烘托下，不少消费者冲动下单，购买链接里的情感咨询服务。

点评：有剧本、无资质，引诱消费、操控情感……网络情感咨询，乱象可不少。消费者要保
持理性，切勿轻信“情感军师”的“妙招”；平台也要疏堵结合，强化对相关账号专业资质审核，及
时处置涉嫌诱导消费的内容，别让情感咨询成了“情感生意”。

如此“咨询”
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本报讯 （新重庆-重庆日报记
者 韩毅）8月19日，来自重庆日报
报业集团旗下新闻国旅消息，该旅行
社将重磅推出新疆专列（9月18日左
右出发），全程18天，带游客游遍南
北疆，一次赏尽金秋最美秋景。

在该新疆专列上，游客将在喀
纳斯连住两晚，游玩时间更充足。
如，游客可在禾木河河谷，看袅袅炊
烟、赏高山草原、访河畔牧民，享受
静谧的旅途；在喀纳斯，欣赏碧波万
顷、群峰倒映的湖区风光，并在沿途
观赏布尔津河谷风光、五彩河岸、原
始白桦林。

该专列将首次开进新疆最南端
的和田地区，探秘南疆风情。游客可
游览和田团城和约特干故城。

此行还将去到哈密魔鬼城、天
山天池、“大西洋最后一滴眼泪”赛
里木湖、高原湖泊白沙湖、喀拉库勒
湖、喀什老城、香妃园、天山神秘大
峡谷、吐鲁番火焰山、新疆国际大巴

扎等，可谓是“一站式”打卡新疆所
有美景。

值得一提的是，在该专列游中，
游客还将进入“世界首创·中国唯
一”的跨境自由贸易区——中哈霍尔
果斯国际边境合作中心，前往“千年
驿站·百年口岸”霍尔果斯国门景区，
拍下“一脚踏两国”照片。此外，该专
列重庆始发直达，告别晚睡早起，并
有专业医护人员随行，全程双导服
务。

除了新疆专列外，新闻国旅还推
出“东北全景最美摄影专列 15 日
游”，将于9月17日左右出发。行程
可打卡中国的北极漠河，玩遍东北最
美的秋色。该行程主要特色是将游
览盘锦红海滩国家风景廊道。同时，
还将游览山海关、北戴河、北极村、呼
伦贝尔大草原、长白山等。

有意愿前往的市民朋友，可拨
打新闻国旅电话：18680820112、
18696681817，进行咨询。

带你领略南北疆最美秋色
重庆始发旅游专列9月开行

□新重庆-重庆日报记者 韩毅

“我在甘南环线啦！”这两天，00后
张欣的朋友圈频繁“上新”，一幅幅落日、
草原、峡谷、梯田、盘山路的美景图，引起
一众朋友羡慕。6天行程，800多公里，
她选择的是落地租车自驾。

来自多家在线旅行社平台数据，这
个暑假，国内租车自驾订单量同比增长
超40%，创历史新高。

租车自驾游，一个正在蓬勃兴起的
产业，目前不仅激活了千亿大市场，也正
重构着文旅市场格局。作为全国十大租
车自驾游目的地和客源地，重庆如何乘
风而上？连日来，记者做了调查。

车行300多辆车几乎全部“上岗”

按照高德地图的旅游记录，张欣已
点亮31座城市，租车自驾是主要方式。

“相比跟团游，落地自驾行程自由、灵活，
可根据喜好安排线路，且性价比还超
高。”张欣说，她本次出游租的是一辆经

济型轿车，仅200元/天，用车里程不限。
携程发布的《2024年暑期租车自驾

报告》显示，今年暑期，国内租车自驾订
单量同比去年增长超40%，创历史新
高，租车人均花费较去年暑期上涨
20%。同时，海外租车自驾订单量同比
增长160%，海外租车销售额同比增长
150%。

“这个假期，以旅游为目的的租车量
确实超过我们的预期，店里8个驾驶员
只负责接送车，都忙不赢。公司300多
辆车，除去保养、维修的，几乎全部‘上
岗’。”重庆辰怡租车总经理杜时光称。

重庆假日租车总经理刘熙也表示，
他公司旗下有2000多辆车，覆盖云贵川
渝，这个暑期，整体出租率超过90%，高
峰时常常“一车难求”，需要提前1个星
期预订。

是“一阵风”还是“新风口”

暑假旅游旺季，租车自驾需求“爆
单”，热门车型“一车难求”。那么，这究竟
是“一阵风”，还是行业“新风口”？

“我认为，只要行业管理更规范、服
务更完善，这一行只会越来越好。”携程
集团区域政务总经理张大伟表示，根据
携程平台数据监测，2020年至2024年，

新客租车订单数一直在持续增长，其中
今年新客订单数量已突破60万单，同比
去年增长两成，较2020年增长近5倍。

他同时称，从自驾人群来看，80后、
90后是暑期自驾游的主力军。“租车自
驾契合了游客追崇自由、个性、省时、便
捷、深度体验等诸多旅游需求，只要后续
品质和服务能跟上，必将是行业‘新风
口’。”张大伟称。

波士顿咨询更是预测，到2025年，
中国租车行业的市场规模将达到1585
亿元左右。前瞻产业研究院预测，到
2026年，中国汽车租赁市场规模将达到
1751亿元左右。

面对千亿级市场的发展势头，多家
企业已迅速布局。如，携程租车在今年
暑期推出了“自助取还”和“无忧租一口
价”等服务，进一步提升租车体验。

推动“租赁+旅游”高质量融合发展

重庆如何乘风而上？
在刘熙看来，首先是规范行业管理，

提升服务品质。他称，今年暑期，租车需
求爆发，但仍有一道“隐形的枷锁”摆在
租车平台和消费者面前，即“营运”定性
之争。

在2008年—2020年的12年间，国

家基本没有出台管控汽车租赁的法律法
规，只有个别部委的规章，管束相对宽
泛。而我国2021年开始执行的《小微型
客车租赁经营服务管理办法》则把租赁
车纳入了营运车管理。

一些业内人士认为，汽车租赁只是
一种设备租用，且大部分人租车都是临
时作为私家车使用，而非客运。再则从
行驶里程上看，租赁车辆与出租车、网约
车里程数具有显著差异，不应将两者等
同视之。

“我认为，租赁车辆应重新定义为
‘租赁新业态用车’类，按‘非营运’车辆
管理，更有助于推动汽车租赁行业高质
量发展。目前，我国部分旅游大省已在
对租赁车辆的规范管理做了一些新尝
试。”刘熙说。

杜时光表示，租车自驾延伸了游客
在目的地的出游距离，让旅游体验更有
深度和广度。具体到重庆，游客租车租
期多为两天，且目的地集中在中心城区、
大足石刻、武隆仙女山等短途游，向渝东
南、渝东北腹地延伸不足。

“推动‘租赁+旅游’高质量融合发
展，重庆需要进一步促进旅游向渝东南、
渝东北纵深发展，提升腹地旅游产品的
知名度、美誉度和吸引力。”杜时光说。

暑假“一车难求”重庆租车自驾游火爆
业内：市场亟待规范管理

8 月 19 日晚，渝中区鹅岭公园揽胜
楼，市民正在欣赏难得一见的“超级月
亮”。

当天，今年首个“超级月亮”现身夜
空，让市民们大饱眼福。据天文专家介
绍，“超级月亮”可以简单称为“近地点满
月”，即满月正好出现在近地点附近，此
时，月亮看起来特别大。

据悉，本次“超级月亮”满月时刻出现
在 20 日 2 时 26 分，月球过近地点时刻出
现在21日13时。

首席记者 龙帆 摄/视觉重庆

“超级月亮”
惊艳山城


